

Zeitschrift: Bulletin der Vereinigung Schweizerischer Petroleumgeologen und Petroleumingenieure

Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Petroleumgeologen und Petroleumingenieure

Band: 5 [i.e. 6] (1939)

Heft: 18

Artikel: Zur Lage der italienischen Erdölindustrie

Autor: W.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-179625>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zur Lage der italienischen Erdölindustrie.

Dr. Wiedenmayer, der zur Zeit in Italien tätig ist, hatte die Freundlichkeit, uns den folgenden interessanten Bericht zukommen zu lassen.

Die Rohölförderung Italiens geht weiter zurück, obwohl beträchtliche Anstrengungen gemacht werden, die Produktion zu verbessern.

Die erste lohnende Förderung Italiens war bekanntlich in den Hügeln am Appenninenrand des Piacentino. Die Gesamtförderung dort seit Anfang dieses Jahrhunderts bis heute hat etliche Millionen Fass von sehr leichtem Öl ergeben. Der Typus jener Lagerstätten ist auch jetzt kaum bekannt und die Ölansammlungen dort halten sich nicht an orthodoxe Regeln. Geologisch wurde bis jetzt wenig unternommen, wenigstens nicht nach subsurface Geologie-Prinzipien. Die Gesellschaft Soc. Petroli d'Italia förderte dort im Jahre 1938 etwa 2300 T Rohöl (Montechino-Valleja Feld). Die "Agip" hat dort im gleichen Jahre eine Versuchsbohrung auf 1800 M ausgeführt, aber ohne nennenswerte Resultate. Man muss anscheinend noch tiefer bohren.

Was "wildcatting" anbelangt, war die "Agip" die letzten 5 Jahre die aktivste Gruppe. Sie hat in ganz Italien etwa 50 Bohrungen ausgeführt mit 2500-3000 Fuss Durchschnittstiefe. Während die Bemühungen bis jetzt wenig Erfolg gezeitigt haben, ausser einem Gasfeld bei Podenzano südlich Piacenza, ist doch zu erhoffen, dass auf Grund dieser ausgedehnten Exploration und bei Verwertung besserer Kenntnisse über die Tertiärablagerungen der Peri-Appenninischen Provinzen, nachhaltige Erfolge nicht ausbleiben werden. Besondere Anstrengungen werden übrigens jetzt in Sizilien gemacht, das schon lange durch die beträchtlichen Asphaltlager von Ragusa bekannt ist.

Die italienische Gesellschaft Soc. Petrolifera Italiana (S.P.I.) produziert seit 1919 Öl in regelmässiger Weise im Vallezzafeld südlich von Parma. Geringere Ausbeute liefern die Bohrungen beim bekannten Badeort Salsomaggiore. Jene Gesellschaft hat in 1938 bedeutende Prospektionen durch einen ungarischen Spezialisten in "Gravity" Untersuchungen gemacht, der mit Erfolg in Ungarn tätig war.

Die S.P.I. hat bei Salsomaggiore im Miozän des Appenninenrandes eine Versuchsbohrung auf 2000 M abgeteuft. Die Produktionsversuche haben noch keine Erfolge gebracht, werden aber fortgesetzt. Da auch bei der S.P.I. die Produktion in den letzten Jahren beträchtliche Einbusse erlitten hat, dürfte diese Gesellschaft noch etliche Versuchsbohrungen aussetzen, solange die Hoffnung besteht, dass die Lage noch verbessert werden kann. Vorläufig produziert die S.P.I. noch ungefähr 9000 T Rohöl bester Qualität im Jahr.

Italien gibt sich jetzt alle Mühe, die eventuellen Lager von flüssigen und gasförmigen Brennstoffen zu heben und auszuwerten. Besondere Aufmerksamkeit verdienen die Gasverwertungsfortschritte (hauptsächlich Methangas). Offenbar fehlt es den Italienern an Spezialisten in der Ölbranche. Besonders sind Ölgeologen sehr schwer aufzutreiben. Es gibt unter den Akademikern noch solche, die an anorganische Entstehung des Erdöls glauben, weil in den Appenninen Gasspuren sehr oft in der Nähe von Ophioliten vorkommen !

W.

Personalnachrichten.

Dr. Max Frei †

Soeben erhalten wir die Nachricht, dass Dr. Max Frei, Ploesti, Chef-Geologe der Gesellschaft Concordia, am 7. Febr. an Grippe gestorben ist. Wir bitten um einen Nachruf aus Freundeskreisen.

*